

---

---

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

---

VIERNES 9 DE NOVIEMBRE DE 1810.

---

*Valladolid 22 de Octubre.*

Ha llegado á esta ciudad el General Goyre. Inmediatamente han principiado grandes disputas entre él y Kellerman sobre el mando, y Goyre ha puesto en arresto al mayor general Barthelemy.

Las partidas de Amor y de Longa hantenido dos acciones favorables en las inmediaciones de Vitoria. De Aragon han baxado tropas francesas á Navarra para contener la sublevacion: han hecho castigos espantosos, pero sin conseguir nada, pues se regulan en 14<sup>0</sup> patriotas navarros y de las tres provincias, los que divididos en partidas hacen la guerra mas sangrienta á los esclavos del tirano. No es menor la insurreccion en la Rioja, habiendo durado tres dias un ataque en Santo Domingo de la Calzada entre los franceses y las partidas del cura de Villoviao, Amor, y otros reunidos. El famoso Padilla atacó con 200 caballos á 150 dragones en Fromista, les cogió ocho carros cargados de trigo, y los persiguió hasta Palencia.

Las partidas de D. Julian Sanchez y de Garrido, habiéndose reunido en la provincia de Avila, hicieron 18 prisioneros, y cogieron 5<sup>0</sup> fanegas de trigo, que inmediatamente convoyaron á las orillas del Tajo, y entregaron á D. Carlos España, que se hallaba en las barcas de Aiconeta.

“El capitán de cazadores del regimiento de mi cargo D. Josef Casanova, comandante de las tropas situadas en el puente de Alba, me dice—Que el 25, habiéndose presentado allí los enemigos en número de mas de 300 infantes, dió las órdenes oportunas para recibirlos y batirlos. Se parapetaron los franceses en el meson de Alba, y habiéndose adelantado el comandante por el camino real fué muerto á los primeros tiros; y habiendo batido la guerrilla de Tuy mandada por D. Ramon Troncoso y D. Tomas Blanco, y la de Monterrey por D. Fernando Sandias á los parapetos, rompiendo el fuego al mismo tiempo con su compañía el capitán Casanova por retaguardia, dexaron la casa y se pusieron en desorden y precipitada fuga, y los han seguido mas de dos leguas, habiendo encontrado 8 muertos y tomado 5 prisioneros, sin que nosotros hayamos tenido mas que un herido de Monterrey; y si no hubiera anochecido habrian acabado con todos. El capitán Casanova elogia los señores oficiales referidos, y al cadete de Tuy habilitado de oficial D. Josef Ordoñez, que ha subido á la altura á cortarios.

Se ha hecho quanto se pudo, y se han escarmentado los enemigos, que seguramente en fuerzas cortas no se volverán á presentar. De los 7 heridos prisioneros han muerto 3: igualmente se cogieron 5 caballos, y la pérdida de los enemigos se debe regular mucha por los cadáveres que dexaron vestidos, cuyos despojos sirvieron para cubrir la desnudez de nuestros soldados. Tambien supe que de la accion del 18 en Benavides, ademas de los muertos y un prisionero fueron 26 heridos al hospital de Orbigo, y otros á Astorga. Las nieves por aqui ya son bastantes, y como la tropa está sin vestuario ni calzado me es preciso tomar otra posicion, y asi espero las órdenes de V. S. para poderlo executar; pero si con motivo de la feria de Leon se me proporciona alguna buena ocasion la aprovecharé. No tengo

expresiones con que manifestar á V. S. el entusiasmo y ar-  
rojo de estas tropas, y el honor y valor con que desem-  
peñan su deber los oficiales. Otero de las Dueñas 27 de  
Octubre de 1810.—Manuel Mascareñas.—Sr. D. Francisco Ta-  
boada y Gil.”

*Prosigue el Sr. Mariscal Taboada.*

La compañía de cazadores del Rey que manda D. Josef  
Maria Falcon se halló á la izquierda del puente de Alba  
ofendiendo al enemigo quanto le fué posible, y el coronel  
D. Manuel Mascareñas, comandante de la division, el te-  
niente coronel del regimiento de Tuy D. Joaquin Abreu, y  
el sarggento mayor del Rey D. Joaquin Bilbao, ocuparon  
con el resto de las tropas que tenian las posiciones que Mas-  
careñas les previno. coadyuvando todos por su parte al fe-  
liz éxito que tuvo la accion, en la que tambien se han  
cogido al enemigo dos cajas de guerra y algunos fusiles,  
con algunas recolecciones de granos que tenian pedidas y  
reunieran los pueblos de las cercanias de Leon que domi-  
nan, y por esta vez quedaron privados de ellas.

Aseguro á V. E. que no pueden executar las tropas mas  
de lo que hacen, manifestando mas gana de guerra que de  
paz contra el enemigo, que ya les parece es poco para  
ellos, y solo las muchas nieves que hay retardan mas o-  
peraciones en el dia; pero los claros buenos que se presen-  
tan los aprovechan, sin que hasta ahora haya enfermos de  
consideracion, y eso que la falta de vestuario y calzado es  
grande, y puede V. E. contar con que el corto número  
de tropas de esta línea equivale á otras muchas que nece-  
sitan tiempo para estar tan aguerridas como ellas, y que  
con gusto sufren las fatigas é incomodidades, y por lo mis-  
mo las contemplo acreedoras á la consideracion y bondad  
de V. E.—Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel ge-  
neral de Villafranca 30 de Octubre de 1810.—Excmo. Sr.—  
Francisco Taboada y Gil.—Excmo. Sr. D. Nicolas Mahy.”

El Ilmo. y legítimo Sr. Obispo de Astorga D. Manuel Vicente Martínez Ximenez, testigo de lo bien que se portan las tropas de la division de la derecha del ejército de Galicia, olvidándose de sus necesidades que le obligan á mendigar el alimento de sus diocesanos, acaba de darles 6600 reales para un refresco. Este dignísimo Prelado, perseguido como todos los verdaderos Obispos de la cristiandad por el furor del ateismo frances, sigue constantemente el ejército: ve sus necesidades, considera sus trabajos, y se desentraña por aliviarlos en lo posible, privándose de lo mas necesario desde los primeros pasos de nuestra justa mocion. En el mes de Agosto, y durante el sitio de la Puebla, supo que el regimiento de Benavente estaba descalzo, é inmediatamente envió 100 pares de zapatos, y 320 rs. á los granaderos que mas se habian distinguido, con una gran porcion de pan y vino para toda la division; sin contar otros muchos donativos que anteriormente y en distintas ocasiones ha hecho S. S. I.

Su moderacion se resistirá sin duda á esta justa publicacion; pero el regimiento de infantería de Benavente, agradecido al generoso patriotismo de S. S. I. no puede menos de manifestarlo al público.

El mismo regimiento, impelido de iguales motivos de gratitud y reconocimiento, manifiesta que la Excma. Sra. Duquesa de Benavente, viuda de Osuna, le ha regalado la Bandera coronela del primer batallon, una completa caja de instrumentos de cirujía, y otras varias alhajas que conoció necesarias á un regimiento de cuya disciplina y valor está satisfecha, y cuyos individuos son por la mayor parte naturales de sus estados.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.